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ASSEMBLEE GENERALE DE LA COMMISSION  LOCALE DE LõEAU  

SAGE SELUNE 

LE 7 DECEMBRE 2017 A 20H30  

A SAINT-HILAIRE DU HARCOUËT 

  

Etaient présents ou représentés  

Représentants des collectivités territoriales et des établissements publics locaux  : 

Á Pierre VOGT, co nseiller régional de Basse Normandie  

Á Louis PAUTREL, conseiller d®partemental dõIlle et Vilaine 

Á Jacky BOUVET, conseiller départemental  de la Manche  

Á Joseph BOIVENT, maire de la Bazouge du Désert  

Á Gilbert BADIOU, maire de St Hilaire du Ht  

Á Yann RABASTÉ maire d e Huisnes sur Mer 

Á Erik GOUPIL, maire dõIsigny le Buat,  

Á Sylvie CROCHET, maire-délégué de Vezins,  

Á Gérard TURBAN, président du SIAEP de Juvigny le Tertre  

 

Représentants des usagers, des propriétaires riverains, des organisations professionnelles et des 

associations concernées  

Á Le Pr®sident de la Chambre dõAgriculture de la Manche repr®sent® par Philippe FAUCON  

Á Monsieur le Président de la Fédération des AAPPMA de la Manche, représenté par Marc MADELAINE  

Á Christian QUENTIN, Union Fédérale des Consommateurs  

 

Repr®sentants de lõEtat et de ses ®tablissements publics 

Á Monsieur le Directeur de la Direction Départementale des Territoires et de la Mer de la Manche, 

représenté par Rémy BRUN  

Á Monsieur le Directeur Territorial des Rivi¯res normandes de lõAgence de lõEau Seine Normandie, 

représenté par Thierry LEFEVRE 

Á Monsieur le d®l®gu® territorial de Manche de lõAgence R®gionale de la Sant® de Basse-Normandie,  

représenté par Jean BODIN  

Á Monsieur le directeur d®partemental de lõAFB, représenté par Arnaud RICHARD  

 

Avaient donné e Pouvoir  

Á Daniel COURTOIS, SMPBC, Jacky BOUVET 

Á Monsieur le Directeur de la DREAL Basse -Normandie, représenté par Léa P ALMERI DEVAIVRE à Rémy 

BRUN 

 

Etaient excusés  

Á Evelyne GAUTIER- LE BAIL, Conseillère Régionale de Bretagne  

Á Florence DESILLIERE, conseillère régionale des pays de la Loire  

Á Carine MAHIEU, conseillère départementale de la Manche à Jacky BOUVET  

Á Françoise DUCHEMIN, conseillère départementale de la Mayenne  

Á Le Pr®sident de la Chambre dõAgriculture de la Mayenne, repr®sent® par St®phane Lorin 

Á Jean -Yves SIMON, Eau et Rivières de Bretagne   

Á Benoit BAUDIN et Maurice GERARD , association Mayenne Nature Environnement  

Á Loïc de CONIAC, Président du  Syndicat de la Propriété Agricole de la Manche  

Á Monsieur le Préfet de la Mayenne  
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Etaient absents  

Á Marie -Hélène FILLATRE, conseillère départementale de la Manche  

Á Bernard TREHET, conseiller départemental de la Manche  

Á Gérard BARBEDETTE, maire de Poilley 

Á Jean -Claude BRARD , maire de le Loroux  

Á Joël JACQUELINE, maire de St Brice de Landelles  

Á Serge SALIOT, maire de St Laurent  de Terregatte  

Á Hervé DESSEROUER, maire de Mortain,  

Á Serge DESLANDES, conseiller municipal de Lapenty  

Á Daniel PAUTRET, maire de Virey,  

Á Patrice ACHARD DE LA VENTE, maire -adjoint du Teilleul  

Á Constant BUCHARD, maire de Larchamp  

Á Marie -Antoinette GUESDON, marie de Pontmain  

Á Maurice ROULETTE, maire de St Mars sur la Futaie  

Á Guy DEROLEZ, SDEAU50, CLE de St Hilaire 

Á Joël PROVOST, SDEAU50, CLE de Baie-Bocage  

Á Jean -Paul GAHERY, vice -président du SENOM  

Á Le Président du PNR Normandie Maine, représenté par Valérie NORMAND  

Á Mon sieur le Président, CCI de Granville, représenté par Cyril SIRRE  

Á Monsieur le Pr®sident, CCI dõIlle et Vilaine,  

Á Monsieur l e Président, CCI de la Mayenne  

Á Le Pr®sident de la Chambre dõAgriculture dõIlle et Vilaine,  repr®sent® par St®phane LORIN 

Á Monsieur le Président du Comité Régional de la Conchyliculture  

Á Monsieur le Président de la Fédération des AAPPMA de la Mayenne, représenté par Rémi BETTON  

Á Monsieur le Pr®sident de la F®d®ration des AAPPMA dõIlle et Vilaine, repr®sent® par Herv® LEM£E 

Á Monsieur le Pré fet coordonnateur de bassin Seine Normandie  

Á Monsieur le Préfet de la Manche,  

Á Monsieur le Pr®fet dõIlle et Vilaine 

Á Monsieur le Directeur de la Direction D®partementale des Territoires et de la Mer dõIlle et Vilaine, 

représenté par Martine PINARD  

Á Monsieur l e Directeur de la Direction Départementale des Territoires de la Mayenne, représenté par 

Cyril DEMEUSY  

Á Mr Le Directeur EDF -Unité de production Centre, représenté par Roger SOUQUIERE  

 

 

Assistaien t également à la réunion  : 

 Stéphane PLESSIS et Franck CLOITRE, AFB 

Elise BABOULENE, Service de lõEau, Conseil R®gional de Bretagne 

Aurélie JOUÉ, Syndicat Mixte du Bassin de la Sélune  

 

 

Ordre du jour  

¶ Révision du SAGE 

¶ Questions diverses  
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A.  Révision du SAGE 

 

Pour lõ®tat des lieux, 2 groupes ont ®t® r®unis pour  ®tudier la centaine de pages.  

GT Qualité -Quantité  Lundi 16 Octobre 14h à 17h  à St Hilaire du Ht  

GT Milieux-pressions  Mercredi 18 octobre 14 -17h  à St Hilaire du Ht  

 

Pour lõ®valuation du SAGE 2007, les objectifs ont ®t® regroup®s par acteurs concern®s 

GT 1 : pollutions domestiques et industrielles + en eau potable  

Lundi 6 novembre : 14h -17h à la maison des entreprises place Delaporte à St Hilaire du Ht  

objectif 1 A réduire les pollutions domestiques et industrielles  

objectif 4  Assurer l'Alimentation en Eau Pot able des populations  

 

GT 2 : Pollutions agricoles +zones humides et bocage+ inondations  

Mercredi 8 novembre 14h -17h maison des services publics, place Delaporte à St Hilaire du Ht  

objectif 1B Réduire les pollutions agricoles  

Objectif 2 Aménager le territoi re pour une meilleure gestion qualitative et quantitative  

Objectif 5 Vivre avec la crue  

 

GT3 : Milieux aquatiques + barrages+loisirs  

Mercredi 15 novembre : 14h -17h maison des services publics, place Delaporte à St Hilaire du Ht  

Objectif 3 : Préserver la fa une et la flore des milieux aquatiques  

Objectif 5 : Devenir des barrages  

Objectif 6 : Favoriser le développement des loisirs nautiques  

 

Les groupes de travail ont réuni entre 10 et 15 personnes. Au total ce sont 42 personnes qui ont 

participé à un ou plusi eurs groupes de travail  : élus et agents des collectivités, des fédérations de 

peche, des associations , DDTM, AFB et Agence de lõEau. 

 

B. Pr®sentation de lõEtat des lieux 

La synthèse des grands chapitres est en annexe.  

 

Aurélie Joué présente une synthèse de lõ®tat des lieux. Des discussions sõengagent au fil de la 

présentation.  

Aspects quantitatifs  
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Concernant les inondations, Rémy Brun précise que Vigicrue flash est accessible sur abonnement aux 

®lus. Ce service envoie des SMS dõalerte en cas de crue. 

aspects qualitatifs  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Joseph Boivent fait remarquer que les mesures mensuelles ne reflètent pas toujours la qualité réelle de 

lõeau : en effet, une grande partie du flux peut être transportée sur des temps très courts, notamment 

en temps de pluie. Cõest le cas du phosphore, des mati¯res en suspensions et des produits 

phytosanitaires. Les mesures en temps de pluie effectuées par le SMPBC révèlent des concentrations 

de lõordre de 2 ¨ 3 Õg par litre. 

le diuron, bien quõinterdit comme désherba nt  depuis 2003 est encore détecté. Elise Baboulène précise 

quõune ®tude men®e en Bretagne met en ®vidence lõorigine possible du diuron dans les enduits de 

façade , où il pou rrait etr e incorporé pour éviter  le d®veloppement dõalgues. Le produit est dangereux, 

mais pas interdit pour tous les usages.  

La SNCF nõa pas ®t® identifi®e comme source de pollution : les produits et pratiques nõont pas fait 

lõobjet dõune enquête  particulière .  

Sylvie Crochet demande ce quõil en est des r®sidus m®dicamenteux. LõARS r®pond que l es eaux 

souterrai nes ne semblent pas contaminées et  la contamination des eaux superficielles nõest pas 

inquiétante.  

Arnaud Richard souligne que lõexc®dent dõazote que la S®lune envoie en baie contribue au 

développement du chiendent. Or les herbus so nt des nourriceries pour les bars, dont les populations 

sont en déclin.  

Erick Goupil fait remarquer que les roseaux se développent également sur les herbus.  
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Milieux   

 

 

Arnaud Richard souligne le rétablissement de la continuité sur le Beuvron  qui se t raduit par le retour du 

saumon. La loutre est également présente sur la Sélune  : cõest un pr®dateur des rats musqu®s et 

écrevisses. 

Philippe Faucon sõ®tonne de perte de lin®aire de haie alors que les agriculteurs  sont bloqués par la 

PAC. Aurélie précise qu õil nõy a pas eu de contr¹le sur ces points. En 2016, seul 35 d®clarations 

dõabattage ont ®t® d®pos®es dans toute la Manche, dont 6 sur le bassin de la S®lune. Cela ne refl¯te 

pas la réalité des arrachages que chacun aura pu constater.  

Joseph  Boivent insiste sur lõimportance des zones humides. Ce sont des espaces majeurs pour 

lõatt®nuation du changement climatique. Elles ont des rôles diff®rents et doivent faire lõobjet  dõun plan 

de gestion adapté.  

Philippe Faucon consid¯re quõon a trop attendu pour sõen occuper. Le développement de la 

m®canisation conduit ¨ lõagrandissement  des parcelles cultivables et lõabandon  des zones 

inutilisables. Cõest au moment du changement dõexploitant quõil faudrait pouvoir intervenir. 

Louis Pautrel  insiste sur la mutation de lõagriculture. Le nombre dõexploitations a diminu® de moiti®. Il 

sõinterroge sur le rôle  ®cologique des friches. Arnaud Richard r®pond quõelles ont rôle  positif sur lõeau. 

La biodiversit® est diff®rente quand on passe dõune prairie, ¨ une friche ou un boisement. Le 

Programme PRELE, porté par le conservatoire des Espaces Naturels de Normandie suit des espaces en 

libre évolution.  

 

Pressions et usages  
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Concernant SOFIVO, lõinefficacit® de lõEtat ¨ supprimer la pollution qui provoque des mortalit®s 

piscicoles récurrentes est relevée. Cette usine de séchage de lait représente une charge polluante 

équivalente à 40  000 EqH.  

 

Joseph Boivent indique que la DDTM a commencé à envoyer des mises en demeure pour la mise en 

conformité des ouvrages pour la cont inuit® ®cologique. R®my Brun ajoute que cõest ®galement le cas 

dans la Manche sur les cours dõeau class®s liste 2. 

 

Arnaud Richard explique la nouvelle réglementation de la pêche au saumon en baie. Pour réduire la 

pêche illicite et concilier les pratiques de pêche traditionnelles, le nouvel arrêté prévoit que le seul 

engin de pêche autorisé est la raquette (sorte de grande épuisette), en nombre limité,  avec un 

nouveau système de bagage et de déclaration. La maison de la baie de Vains sera le lieu de 

distribution et récolte des bagues.  

 

 

C. Evaluation du SAGE  

Lõ®valuation du SAGE de 2007 a ®t® r®alis®e sur la base dõune fiche pour chacun des 7 objectifs, 

rappelant  

¶ le diagnostic de 2007 

¶ ƭŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŜǎ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ Řǳ {!D9 

¶ Evaluation du SAGE 

¶ Effet/situation actuelle 

¶ orientations du SAGE 

¶ Attentes vis-à-Ǿƛǎ Řǳ ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘ ŎƭƛƳŀǘƛǉǳŜ ƛǎǎǳŜǎ ŘŜ ƭŀ ƧƻǳǊƴŞŜ ŘΩƛƴŦƻ Řǳ п ƧǳƛƭƭŜǘ нлмлт 

¶ ƭŜǎ ǇƛǎǘŜǎ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ ǇƻǳǊ ƭŜ ƴƻǳǾŜŀǳ {!D9 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


